

# La Cruz

## DIARIO CATÓLICO

Redacción y Administración

Conde de Rius, núm. 12, entresuelo.

Precios de suscripción

Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00  
España, trimestre... 4'50  
Unión postal un año... 38'00  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago anticipado.

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano. Sin concisión no hay periodismo posible. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. Toda la correspondencia al Director.

### SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—Stos. Genaro ob. y mr. y Sta. Constanza mr.  
SANTOS DE MAÑANA.—Stos. Eustaquio y compañeros mrs.

#### Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA SEPTIEMBRE: El amor de Dios.  
ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES: Oh Jesús mío por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón. Os las ofrezco, en especial, para que todos los hombres crezcan de día en día en el verdadero amor de Dios.

#### RESOLUCION APOSTOLICA

Probar á Dios, con nuestras obras, que le amamos de veras.

#### Cultos para hoy

CEARENTA HORAS.—Comienzan en la iglesia del convento de Ridas. MM. de Santa Clara, siendo las horas de exposición del Señor, por la mañana, de las ocho á las once y por la tarde, de cuatro y cuarto á siete.

#### CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores, en la Trinidad.

#### Beneficencia

A las cinco de la tarde continúa la novena á Ntra. Sra. de las Mercedes.

#### Iglesia de las Descalzas

A las seis y media de la tarde continúa el septenario á Ntra. Sra. de los Dolores, con rezo de la Corona Dolorosa, ejercicios del día y canto de un motete.

## EN VENTA

La casa n.º 17 de la calle del Conde de Rius, y número 26 de la calle de Augusto de esta ciudad.

Informará el Notario D. S. Gramunt, San Agustín, 19, 1.º

## LA RESURRECCION DE MECO

Que la muerte de Meco fue real y efectiva, nos lo atestiguó Montero Ríos, quien manifestó saber á ciencia cierta quienes fueron los asesinos del infeliz finado.

Y que ese Meco debe revestir una excepcional importancia en la vida nacional, lo revelan la inquietud y la nerviosidad de todos nuestros políticos, gente que sólo muestra actividad por todo aquello que á la nómina se refiere, pero que en lo de la muerte esa nómina no se conmoviese y que no jurase por lo que más ama en este mundo que no se darían punto de reposo hasta que hubiese venido la regeneración, lo que en el argot político significaba hasta que se hubiese logrado la resurrección de Meco.

No habían caído las instituciones, ni la nómina había bajado un centímetro, ni los carlistas se habían ido al monte, ni los republicanos habían levantado sus barricadas, todo andaba en paz y sosiego; pero Meco era muerto, y muerto á mano airada, por eso los políticos declarados por la ley curanderos mayores del reino buscaron recetas, escogitaron fórmulas y todo andaba revuelto por el saludable afán de volver la vida al desgraciado Meco. No se preocupó el Gobierno en averiguar quienes serían los asesinos del infeliz, eso era lo de menos; lo urgente, lo práctico era resucitarle. Allí se puso de manifiesto la fecundidad de la inventiva ministerial: Polavieja nos regeneró con el duro de los repatriados, Weyler con el casamiento de los militares, Canalejas con sus latifundios, Romanones con dar un tumbo á la enseñanza, Villaverde con un aumento fabuloso en los presupuestos, Sagasta con sus catarrós y Silvela con su *meditatio* al vaticinismo; pero ha dado quince y

raya á todos sus compañeros el célebre Montilla con sus proyectos de inspección médica á todos los que han de unirse en el santo lazo del matrimonio. Le parece á este nuevo curandero que la regeneración, es decir, la resurrección de Meco nos ha de venir por las excelentes condiciones fisiológicas de los contrayentes; poco importa que la prostitución con sus excesos enerve las naturalezas y las vuelva anémicas, poco significa que la adulteración de los alimentos envenene nuestros cuerpos y que como resultado de todo esto se llenen los hospitales y los manicomios; lo importante es esa certificación médica; eso lo resuelve todo.

Pero permítame el señor ministro de Gracia y Justicia advertirle un detalle que quizás se habrá escapado á su alta penetración y que constituiría un gran paso en la solución del problema social. No sólo es un mal que muchos se casen sin poder transmitir á su prole aquellas condiciones de vitalidad orgánica de que ellos están desposeídos, sino que no está nada bien que se casen sin que cuenten con recursos materiales para sostener las cargas del matrimonio, porque esto claro está ¡cuántos sinsabores, cuántas discordias no lleva al seno de las familias! Pues convendría que se exigiese una certificación del alcalde de barrio ó de quien fuese en donde se hiciese constar que los contrayentes tienen medios de vida; y, caso que no hubiese la congrua, es de esperar que estos gobiernos tan paternales que nos rigen fijarian una cuota para que los contrayentes pudiesen alimentarse debidamente y conservar de esta manera la salud por la que tanto se desvela el Sr. Montilla.

Pues ¡adelante! señor ministro, un pasito más y la resurrección de Meco será ya un hecho. Que no dejen casar, ni tomar ningún estado que no se cuente con medios de sostener las cargas, y que no dejen vestir la casaca de ministro á quien no tenga más sal en la mollera, siendo quizás este el remedio más eficaz y el específico más activo para lograr la apetecida regeneración. Entonces sí que podríamos decir á boca llena que Meco ha resucitado, pero sería del caso tomar precauciones extraordinarias para que no volviesen á asesinarlo; entonces Montero Ríos, que conoce también á los asesinos, podría citarnos los con sus nombres y apellidos para que la justicia los pusiese á buen recaudo. BIENVENIDO.

## Balance de los tiempos

(DE COLABORACION)

### ESTUDIO SOCIAL

III.

En España está muy generalizada la creencia de que las naciones extranjeras gozan de mayor grado de bienestar y perfección que nosotros, y esta creencia está tan arraigada, aun entre las personas de alguna ilustración, que constantemente suspiramos por imitar á los extranjeros; poniendo gran empeño en aumentar y hacer más evidente nuestra inferioridad.

En esto, como en muchas otras cosas, pecamos de injustos y exagerados.

Cierto que en Francia, por ejemplo, las manifestaciones de la ciencia puramente mecánica y material han alcanzado gran desarrollo; ciertísimo que las artes y la literatura han llegado á la meta de la perfección y del buen gusto, y que el progreso está dando cada día mayores pruebas de la imperiosidad del hombre de estudio. Es evidente que la enseñanza de la física y de la geología, de la química, lo mismo que de las matemáticas, está infinitamente más difundida en Francia que en nuestro país; pero quiere esto decir que el sentido moral,

el sentimiento de justicia y la inclinación al bien de aquellas gentes sea superior al nuestro?

El que un individuo se presente con gran corrección exterior y con su conversación amena y elegante os hable en diversos idiomas, de astronomía y artes, de historia y literatura, de filosofía y ciencia res bastante para acreditarse de ser perfecto? Porque podría darse el caso de que el individuo en cuestión, á pesar de toda su erudición, buen gusto é inteligencia, careciera de la educación moral necesaria que hace al hombre obrar y entregarse *al bien absoluto*, y en este caso, toda la superioridad de su ilustración le aprovecharía única y exclusivamente para sacar mejor provecho de la vida con gran daño de sus semejantes, á los que miraría como meros instrumentos de su bienestar, en la tierra. De manera, que un individuo extraordinariamente instruido; pero sin una sólida educación religiosa y moral, es un perjuicio más que un beneficio para los demás; porque posee mayor suma de elementos para vivir y gozar á costa de la sociedad; á la que sólo procura explotar. Lo que hacer al hombre generoso, compasivo y elevado; lo que le obliga á mirar á su semejante como un hermano, perdonando sus faltas y defectos, y procurando por la perfección de su espíritu, es la educación moral y religiosa, aprendida en el regazo de una madre cariñosa y en la enseñanza del evangelio, no la instrucción lúica y atea, que por lo mismo que es exclusivamente material, convierte al hombre en un *animal más ó menos sabio*, pero incapaz de remontarse á las sublimes regiones del heroísmo, del sacrificio y de la virtud.

Y no se crea que esto es exageración porque poco habría de costarnos trasladar á los caros lectores, en alas de la imaginación, á aquellos países del Asia y del Africa, que huérfanos de toda religión cristiana, vegetan en la más baja y abyecta de las barbaries. Y es que á medida que baja en un país la influencia de la religión y de la moral, aumenta la ola del vicio, del desenfreno, del libertinaje, de la ambición, del ansia de gozar, del egoísmo y del afán de dinero y de placeres; y como siempre habrá quien tenga dinero y quien carezca de él, de ahí la lucha para tenerlo con su acompañamiento de odios, sinsabores, crímenes y desesperaciones, que llevan á la humanidad á despedazarse mutuamente como fieras, convirtiendo la vida en un infierno anticipado.

No es que nuestra vecina Francia haya llegado á este extremo, ni quiera Dios que llegue nunca, pero á este fin encamina sus pasos la masonería, y mucho lleva alcanzado en tan desgraciada nación, cuna de Voltaire, Víctor-Hugo, Renan, Zola y demás filósofos *atíteres* de las doctrinas disolventes y materialistas.

Y el resultado de tales predicaciones lo estamos viendo.

La libertad, tan manoseada, de enseñanza y de conciencia, acaba de ser negada por el apóstata Combes á los católicos. Mientras la enseñanza oficial del Estado fué la de Cristo, todo era gritar para que las cátedras fueran libres; hoy que consiguieron lo que querían, no se contentan ya con que haya profesores laicos, sino que quieren que lo sean todos, y al efecto hace cerrar, valiéndose de la fuerza, todas las escuelas religiosas, y no satisfechos aún, expulsan de su país natal á los congregacionistas, tratándolos lo mismo que á parias, é imponiendo á los pueblos una enseñanza que los repugna y rechazan. ¿Pues y la libertad de enseñanza que tanto defendíais?

Pero aún hay más: varios militares pundonorosos, entre ellos el teniente coronel Saint Remy, venen obligados

por los delegados de Combes á arrojar de su casa á las bondadosas hermanas, por el delito de cuidar enfermos y enseñar niñas pobres, y sublevándose junto con el pueblo los caballerosos sentimientos de aquellos jefes ante espectáculo tan brutal y grosero, nieganse con arrogancia á cumplir la orden del Gobierno de cometer tal atentado contra la libertad y el derecho, y por este *gran crimen* son sumariados y sometidos á Consejo de guerra por indisciplina; y lo peor es que por no haber sido condenados como quería el Gobierno de los masones, han sido obligados á tomar el retiro los jefes encausados y los que formaban el tribunal.

¿Se quiere una prueba más elocuente de que la palabra libertad es una mentira en boca de esa gente y que á lo que se tira es á que dominen las logias sobre la Iglesia?

Así están en Francia, en la tan decantada Francia.

Han aumentado extraordinariamente las líneas férreas, los telégrafos, y teléfonos, y el negocio, y la maquinaria, y los buques de guerra, y los cañones, es verdad; pero también han aumentado de una manera asombrosa las necesidades, las contribuciones, la intranquilidad, la desigualdad, la explotación, la miseria, el odio, la prostitución. Es cierto que la juventud francesa es modelo de urbanidad, de *esprit* y de instrucción; pero no lo es menos que las costumbres son las más corrompidas de Europa y que el lujo, y el desenfreno, y la malicia, y el afán de dinero lo invade todo, y que los divorcios, los escándalos y los suicidios están á la orden día.

Ayer fué la cuestión Boulanger, luego *l'affaire Dreyfus*, ahora el asunto de las congregaciones, lo que ha conmovido la Francia.

Acaso sea mañana una guerra con alguna nación del norte lo que destrumbe y destruya este endeble y superficial edificio, levantado por los constantes adoradores de la materia. FRANCO.

## PROGRESANDO

Ayer mañana una mujer, en completo estado de embriaguez, fué causa de un fuerte escándalo que promovieron varios chiquillos.

Estos arremetieron contra la desgraciada tirándola al suelo, arrancándole el mantón y comiendo otros excesos de este jaez.

La oportuna llegada de un agente de orden público dispersó á los infantiles alborotados. (De La Libertad de ayer.)

Nosotros, presenciamos la batida que no podía ser más repugnante.

La canalla, formada por una cáfila de garzones, tomó por blanco de sus iras á la mujer borracha, una infeliz más digna de ser compadecida que de ser maltratada; y la emprendió á golpes con ella.

Y comenzó una lucha desesperada, terrible entre la bestia acorralada y aquellos enérgimos indignos de figurar entre los individuos de la raza superior.

La mujer, idiota, trémula, desgraciada, caído el sucio mantón, desgarradas sus ropas, blasfemaba horriblemente y desafiaba á la multitud con groseros modos.

Era un espectáculo impropio de cualquier arrabal marroquí. Eran aquellos lobos famélicos que se cebaban en la cierva acorralada, herida, indefensa, que sólo mostraba los dientes...

Y todo esto sucedía á ciencia y paciencia de la *civilización*, que discurría por calle tan céntrica como la de Torrijos, á pleno sol, á las nueve de la mañana, cuando mayor era la concurrencia en aquel lugar.

Reíase el público á mandíbula batiénte, con la risa franca que produce la satisfacción íntima, la risa que levanta en los teatros tempestades de regocijo y en los círcos huracanes de alegría.

Y no hubo nadie que impidiera la consumación del sacrificio; no hubo nadie que protestara de aquella acción inicua, no hubo nadie que significara su disgusto siquiera.

Yo me acordé de nuestra pasada derrota, del infame despojo de nuestro imperio colonial, de nuestra última humillación realizada á presencia de poderosas naciones, que nada hicieron para impedirlo.

La mujer borracha gritaba con toda la fuerza de sus pulmones. Los chiquillos la apedreaban mientras tanto. Las gentes discurrían por la calle plácidamente.

Todo lo cual quiere decir que vamos progresando bastante.

Avaro.

La Libertad de Málaga.

## PREVISION DEL TIEMPO

El jueves 18 la depresión del golfo de Génova avanza al de León con régimen del SE, y el tiempo toma carácter estival con cielo nuboso y atmosférica saturada de humedad. El viernes 19 hace calor y el sol es urente y la depresión del cabo Espartel ha llegado al de San Vicente, haciéndose tempestuoso el Atlántico en dirección al mar de Sargazos—aviso á la marina—y el sábado 20 formando espiral encontradas las dos depresiones hacia la Coruña, con régimen del SO, el tiempo se hace nuboso y encapotado volviendo las tronadas de carácter local, sin poder precisar régimen y desarrollando fuerte temporal en el gran Océano equinocial.

El domingo 21 empieza á manifestarse el régimen del NE, soplando fuerte viento del 4.º cuadrante, con descenso térmico y fresco á la noche. El lunes 22 cambia todo al E, adquiriendo el viento carácter de vendaval, agitando el Cantábrico y arbolando el Estrecho. El martes 23, se acerca á nuestras latitudes del NO, una pequeña borrasca del atlántico, y el temporal se hace sensible en los mares de nuestro litoral y borrascoso en el Gran Océano; y el miércoles 24, la tempestad adquiere violencia, especialmente en el Cantábrico y el Estrecho.

El jueves 25 la borrasca del Océano mantiene régimen NE, y el viento continúa fuerte. El viernes 26, aborda el litoral gallego la depresión del Canal de la Mancha y el NO, se hace violento y desapacible en general; y el 27 sábado, se despeja el cielo y hace claro y buen tiempo de otoño.

El viernes 28 la borrasca interoceánica castiga Lisboa y lleva reflexión al Cantábrico y al Estrecho; y anabarrándose el cielo, predispone el tiempo á lluvias estacionales. El sábado 29, la depresión de Constantina lleva acción refleja á Levante y se generaliza el temporal en toda la Península y con carácter borrascoso, desde Almería á Barcelona; y el domingo 30, acrece la situación con régimen de NE, y por las noches y á la madrugada se siente frío impropio del principio del otoño. ESCOLASTICO.

## NOTICIAS

### LOCALES Y REGIONALES

Tema de muchas conversaciones fué ayer el hecho de haber reunido anteayer el Sr. Presidente de la Diputación provincial todos los individuos de aquella corporación.

La reunión, según de público se desocia, no fué muy amistosa y á tal extremo llegaría á agriarse la discusión, que se afirmaba que había presentado la dimisión de su cargo uno de los individuos que más alto cargo ocupa en la expresada entidad, siéndole admitida *ipso facto*.

Intervinieron buenos amigos y pareció que la cosa no pasó á mayores, siendo luego retirada la dimisión presentada.

¡Buena, pero buena, anda nuestro consejo provincial!

El día 28 del presente mes se celebrarán grandes fiestas religiosas en la ermita de Ntra. Sra. de Montserrat, sita en la demarcación parroquial del pueblo de Albarca, con motivo de ser trasladada la imagen de la Santísima Virgen desde la iglesia parroquial á su primitivo santuario construido en el siglo XI y donde permaneció dicha imagen hasta el año de 1810. En esta fecha, á consecuencia de las vicisitudes por que pasó nuestra patria, fué preciso llevar la imagen á la iglesia parroquial, en la cual ha estado hasta la hora presente.

Desde hace poco tiempo, con la autorización del Excmo. Sr. Arzobispo, se ha procedido á la restauración de la antiquísima imagen, en cuyo honor, como antes decimos, se celebrarán solemnes cultos el 28 de los corrientes.

Por las oficinas de la Delegación de Hacienda han sido aprobados los repartimientos vecinales de Ircles, Pont de Armentera, Puigtiñós, Constantí y Guilmets, correspondientes al corriente año.

Por el señor delegado de Hacienda se ha impuesto una multa de 50 pesetas á los ayuntamientos y juntas vecinales de esta provincia que han dejado de cumplir en el plazo reglamentario el servicio de remisión de apéndices al amillaramiento.

En vista de las cotizaciones diarias oficiales de la primera quincena del mes actual, se ha declarado por real orden de Hacienda que el tipo medio del cambio en el indicado período ha sido el de 35,21 por 100, correspondiendo, en su consecuencia, una reducción de 26 por 100 en las liquidaciones de derechos que para su pago en oro se efectúen en las Aduanas durante la segunda quincena del mes corriente.

Según nos comunican de Montblanch á consecuencia del incendio frustrado en el convento de las Hermanas Carmelitas Terciarias de Vimbodí, intento criminal llevado á cabo por algunos foragidos, se encuentran presos en la cárcel del partido once individuos á disposición del Juzgado militar para depurar aquel acto vandálico. Entre los detenidos está el Alcalde y dos individuos más de aquel Ayuntamiento.

Dicen de Ronda que á las seis de la tarde del día 17 fué puesta en libertad la propagandista Teresa Claramunt, y á las ocho dió una conferencia en el teatro Espinel, protestando de su detención.

El coliseo se vió bastante concurrido y la oradora se despachó á su gusto repitiendo los conceptos y aberraciones de costumbre.

Presidió la sesión el abogado director del periódico *La Antorcha*. Sr. Lozano, el cual hizo la presentación de Teresa Claramunt y su compañero Bonafulla. Este no pronunció ningún discurso por hallarse afónico.

En la casa números 33 y 35 de la calle del Rosal de Barcelona, estaba instalado el círculo fusionista del 7.º distrito.

El dueño del local, después de un juicio de desahucio, consiguió que los correligionarios del señor Sagasta, fueran lanzados de él y la ejecución de la sentencia se efectuó anteañoche.

Puestos en confuso montón se veían en la acera de la casa muebles y artefactos entre los que había retratos de elevados personajes, haciendo el público, á su vista, los más sabrosos y picantes comentarios.

Los partidarios del gobierno actual lanzados de sus centros de reunión disfrutando de las delicias y ventajitas del poder!

¿Qué les pasará cuando haga una temporada más ó menos larga que estén alejados de él?

En cumplimiento de lo que dispone el art. 163 de la vigente ley de reclutamiento, mañana sábado, á las diez de la misma, tendrá lugar ante la Comisión mixta de reclutamiento, en el Palacio de la Diputación provincial, el sorteo de décimas para determinar el cupo definitivo correspondiente á los pueblos que componen la zona de reclutamiento de esta capital.

La Excmo. Diputación provincial de Tarragona, representada por su presidente, ha expresado al Rmo. Prelado de este arzobispado, los sentimientos de protesta contra la noticia del proyecto de supresión de la archidiócesis, procediendo en consonancia con los actos de esta naturaleza realizados en distintos puntos de esta provincia.

Lo propio ha verificado el P. Rector del colegio de las Escuelas Pías de Valls,

en nombre de toda la comunidad. También se ha recibido la adhesión de don Francisco J. Rabassa, diputado á Cortes.

Han recibido la investidura del grado de Licenciado en la Facultad de Sagrada Teología en esta Universidad pontificia, los Sres. D. Juan Roquer Coronadecorsach, D. José Gironella Coroninas y D. Sebastián Gironella Coroninas, sacerdotes de la diócesis de Gerona y profesores del Seminario menor de la misma.

Bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil celebró ayer sesión la Junta provincial de Instrucción pública, asistiendo los vocales señores Ramonacho, el inspector de primera enseñanza, director de la Escuela Normal, D. Manuel Valls y D. José Sabater.

Ayer conferenció con el Sr. Gobernador civil el señor Coronel de la guardia civil, jefe de la fuerza de esta provincia.

Ha regresado después de breve ausencia posesionándose inmediatamente de su cargo, el secretario de este gobierno civil, D. Felipe Curtoys.

Por la Administración de Contribuciones de esta provincia se ha remitido á la Excmo. Diputación para su examen el repartimiento formado por dicha oficina, señalando á cada uno de los pueblos de esta provincia el cupo que respectivamente deben satisfacer en el próximo año de 1903 por el concepto de rústica y pecuaria.

Por la Tesorería de Hacienda en esta provincia se ha abierto el pago desde el día de mañana hasta el 20 de octubre próximo del 1.º por 100 de premio de formación de la matrícula industrial devengados por los alcaldes y secretarios de los Ayuntamientos de esta provincia, correspondiente á los ejercicios de 1897-98, 98-99 y 99-1900, pudiendo pasar á recogerlo en el indicado plazo todos los días laborables de nueve á once de la mañana en la depositaria pagaduría de la Delegación de Hacienda.

Ha sido aprobado por la Administración de contribuciones el apéndice al amillaramiento del pueblo de Ciurana.

Asegúrase que serán sumariados el redactor de *El Diluvio*, señor Cullaré, y el concejal republicano Odón de Buen, porque al tocarse la «marcha real» en el banquete con que se obsequió al hijo de D. Amadeo, el duque de los Abruzzos, hicieron algunas manifestaciones de desagrado.

El alcalde de Badalona ha manifestado al gobernador civil que la huelga de albañiles de aquella localidad carece de importancia, pues se trabaja en la mayoría de las obras.

Se ha fundado en Lourdes una obra llamada de los escapularios para los soldados. A dicha obra pueden dirigirse todos los curas párrocos que deseen escapularios para los quintos de sus respectivas parroquias, y se les envían gratis y francos de porte.

En el manso Marampió, del término de Riudarenas (Gerona), ha ocurrido un incendio, consumiendo el voraz elemento 25 cargas de carbón, un carro y varios aperos de labranza. Las pérdidas se calculan en unas 1.000 pesetas.

Por gestiones hechas que inició el cuerpo de vigilancia de Lérida, la guardia civil de Agramunt ha detenido á Mariano Esteve Pujol (a) Tano, autor de varios robos en Barcelona y complicado en uno de 23.000 pesetas en la casa de los Sres. Moydino, Fayat y compañía, calle Lanau, núm. 10, habiendo ingresado ayer en la cárcel de aquel partido.

Parece que por ahora el general Weyler ha desistido de crear los terceros batallones de que tanto se habló tiempo atrás.

De la Seo de Urgel se ha recibido en Madrid el siguiente telegrama:

«Seo de Urgel, 17.—Reunidas las personas principales de esta población, protestan contra el propósito del Gobierno de suprimir esta antiquísima diócesis y reclaman continúe no sólo por el número de sus parroquias que constituyen la casi totalidad de la provincia y parte de las de Gerona y Huesca, sino también por la austeridad del país y falta de vías de comunicación, sin contar con los audoranos cuyos intereses quedarían lastimados con dicha supresión y de hecho quedarían franceses.

El vecindario está muy excitado. Se temen conflictos.»

Por la Administración de loterías de esta ciudad se satisfizo ayer el premio de 30.000 pesetas con que salió agraciado en el último sorteo el número 1.706 expendido en dicha dependencia.

A petición de la Junta del patronato para suprimir la trata de blancas, por el ministerio de la Gobernación se ha dictado una real orden previniendo á los gobernadores la conveniencia de suprimir de las casas de mal vivir las cancelas de hierro, así como el obligar á que se coloquen impresos notificando á las huéspedes que pueden reclamar su salida de dichos lugares.

Como el referido aenredo no creemos autorice á las aludidas individuos para circular libremente por calles y paseos á todas las horas del día con gran detrimento de la moral, esperamos de la digna primera autoridad civil de la provincia obligue á sus subordinados á que les hagan cumplir lo que determina el Reglamento de higiene.

El Tribunal de oposiciones á notarias vacantes en este Colegio ha publicado un anuncio de fecha 17 de los corrientes, señalando el día 22 de octubre próximo, á las diecisiete, en la Casa-Colegio Notarial, para dar principio á los ejercicios de oposición y señala el término de 20 días para que los aspirantes que se indican puedan completar sus respectivos expedientes.

Firmada por 35 mozos de café, ha sido entregada al señor gobernador de Barcelona, una instancia, en la que se pide que se prohíba el servicio de cámaras en las cervecerías y cafés, por perjudicar esto á muchas honradas madres de familia que no encuentran trabajo por quitárselo aquellas.

El Sr. Manzano prometió estudiar el asunto á la Comisión que le hizo entrega del documento.

El mercado de cereales celebrado anteayer en Lérida estuvo menos concurrido que el del lunes de la pasada semana, no habiendo sufrido casi alteración los precios como lo demuestra el siguiente listín:

Trigo monte clase superior de 16 á 1750 pesetas la cuartera de 73'36 litros. Id. id. corriente de 16 á 1650 id. Id. id. id. floja de 15 á 1525 id. Id. huerta de 00 á 0000 id. Cebada de 8 á 850 id. Maiz de 00 á 0000 id. Hobones de 11'50 á 12 id. Habas de id. id. Judías de 24 á 28. Aceite de 10 á 1025 id. la arroba. El mercado muy fojo, con tendencia á la baja y con muchas existencias.

**Extracto del Boletín Oficial**

Real orden del Ministerio de Hacienda modificando el epígrafe 58 de la tarifa 3.ª de la contribución industrial.

La Subsecretaría del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, anuncia las vacantes de las cátedras de matemáticas en los Institutos de Salamanca y Segovia dotadas con el sueldo anual de 3.000 pesetas.

La Junta de Instrucción pública de la provincia inserta el anuncio notificando á los interesados que por la Superioridad han sido nombrados maestros de las escuelas elementales de Ulldecona y Falset los señores D. Roque Grané Valls y D.ª Cecilia Coma Coll.

La Tesorería de Hacienda de la provincia publica una relación expresiva de los recibos de contribución industrial de fallidos en trimestres anteriores aprobados por dicha oficina que pasan á la Intervención de Hacienda al objeto de que sean dadas de baja las sumas que representan en la cuenta de rentas públicas.

Anuncio de la Administración de contribuciones sobre personal de dicha dependencia.

Extracto de los acuerdos más importantes tomados por el Ayuntamiento constitucional de Scutia durante el primer semestre de 1902.

Anuncios de las Alcaldías de Solivella, Rodoña, Benisanet Montbrío de la Marca y Capafons.

Providencias judiciales. Edicto del Sindicato de riegos de los prados de Amposta.

**Nacionales y Extranjeras**

Un telegrama oficial de Mutamba da cuenta de que el gobernador de Zambesia llegó á Mingri el día 13 del corriente.

Agrega, que dicha autoridad considera terminada la guerra, y que al frente de la columna portuguesa se dirije por tierra á Zanguea y Baugombo, donde

se supone que está escondido el jefe insurrecto Macombe.

El gobernador de Angola telegrafía que la columna portuguesa que opera al Norte de Benguela, fué atacada por los indígenas el día 6 del corriente, á orillas del río Gango.

La columna logró tener á raya al enemigo, el cual no cesó el fuego hasta después de haber atravesado el río el conyoy y la columna.

Los indígenas se retiraron hacia Quibonda, habiendo sufrido bajas de consideración.

El subsecretario de Estado que fué á París á entregar al sah de Persia las insignias del Toison de oro, ha llegado á San Sebastián después de cumplir su misión en la capital de Francia.

Varias novelas de Zola han sido quemadas en Melbourne por orden del Tribunal Supremo australiano, que las ha juzgado como indecentes. Nuestro Tribunal Supremo podría seguir el ejemplo que acaba de darle el de Australia, con lo cual ganaría mucho la moral pública.

Según *La Gaceta de Vetsminster* una casa de Liverpool ha recibido el siguiente despacho: «Ciudad del Cabo 16.—Anúnciase conferencia á noticias oficiales que es inminente la cesión de la bahía de Delagoa á la Gran Bretaña.»

Han comenzado en la catedral de Lugo los trabajos para instalación del alumbrado eléctrico, mejora que se debe al legado hecho con ese objeto por una piadosa señorita de aquella población, fallecida recientemente en Madrid.

La donante ha dejado una renta de 2.500 pesetas anuales para invertir en alumbrado y en una misa diaria.

El número de lámparas eléctricas que se instalarán en la citada basilica es de 92, destinándose á los brazos de la lámpara votiva 56 ampollas, en forma de bujías.

Desde el 15 de julio hasta la fecha se han registrado en Egipto 25.377 invasiones coléricas, 20.746 de ellas seguidas de muerte.

En Alejandria se calcula en 40 las invasiones diarias.

En la recepción pública verificada el 16 en la capilla Sixtina, Su Santidad León XIII ha pronunciado un discurso aconsejando la paz y la concordia entre todos los católicos.

La concurrencia fué numerosa. Entre los asistentes figuraban los españoles doctores Castillo Pineiro, Fabriols y Anglada, el diputado catalán Sr. Forgas y los Sres. Fabra, Manant y otros.

El Papa, cuya salud es excelente, dió á todos su bendición.

En la Plaza de la Constitución de Rota ocurrió el martes una reyerta entre dos tenientes de Artillería y Carabineros y un teniente alcalde de aquel Ayuntamiento.

La motivó una discusión sobre la corrida de toros celebrada.

En el vecindario produjo grande alarma.

El alcalde arengó á los contendientes y logró calmar los ánimos. También intervino la Guardia civil.

Han marchado á Rota los jefes de los cuerpos respectivos para instruir la correspondiente sumaria.

El jefe del Gobierno francés, el renegado M. Combes, no se limita á perseguir la enseñanza religiosa, pues á pesar de dedicar á esto gran actividad, le queda todavía para procurar el bienestar de sus parientes á costa de la República.

A su hijo Edgardo lo tiene colocado el secretario general de la Presidencia con 40.000 francos de sueldo, y en un solo Consejo de ministros ha repartido entre sus parientes los siguientes lucrativos destinos:

La prefectura de Rouen, á Fosse; el virreinato de Indo China, á Bean; la subprefectura de Reims, á Fossier; la de Saint Nazaire, á Beauvais; la de Saint Jean d'Angely, á Duvernoy; la prefectura de la Lozere, á Pommeray; la pagaduría de Hacienda de los Ardennes, á Jonela-Peloux.

Si en un solo Consejo ha repartido tanto turrón, júzguese del que llevará repartido hasta ahora y del que aún se repartirá si le dan mimbres y tiempo.

Pero lo que él dirá; nada quita lo anticlerical á lo aprovechado.

¡Qué ha de quitar, si ordinariamente van juntas estas dos cualidades!

El ministro de la Guerra de Italia no transige con los duelos en el ejército.

A consecuencia de un desafío que hubo hace pocos días entre dos oficiales del 6.º regimiento de Infantería, el ministro ha expulsado del ejército al provocador, ha enviado á su adversario á una fortaleza por un año; á los testigos, otros cuatro oficiales, á tres meses de arresto en la misma fortaleza; al coronel le ha suspendido del mando por haber dejado que el lance se efectuase, y al teniente coronel le ha impuesto quince días de arresto.

**VARIETADES**  
**Ayer y hoy**

La aplicación de los modernos descubrimientos á la navegación, el empleo del vapor y de la electricidad, los adelantos en materia de combustibles y de calefacción realizados con la introducción del tiro forzado, por ejemplo, la construcción de calderas multitubulares ó de tubos de agua tan útiles en los barcos de gran velocidad, la fabricación de máquinas de triple y cuadruple expansión, los estudios que sobre meteorología é hidrografía se están haciendo de continuo en todas las naciones, hasta llegar á establecer una red, aunque deficiente, de observatorios y estaciones de segundo ó tercer orden, y á construir carias marinas de 40 milímetros por milla, la invención de multitud de aparatos, tales como máquinas refrigeradoras é hidráulicas para las faenas de á bordo, ventiladores, etc., que son de un uso constante, sobre todo en los vapores de pasaje, han aportado y aportan á la marina un cúmulo tal de modificaciones, y producen cambios tan radicales, que á duras penas puede seguirlos en todos sus detalles el constructor ó el ingeniero á tan difíciles obras dedicados.

Algunos números pondrán de manifiesto el contraste que ofrece el actual estado de la marina con el de hace cuarenta ó cincuenta años.

El «Savannah», que fué el primer vapor que cruzó el Atlántico, sólo tenía un andar de cinco nudos, siendo su máquina de 90 caballos y de 350 toneladas su desplazamiento, con una eslora de 40 metros. A sus propietarios, los norteamericanos Sres. Scarborough et Isaacs, les costó todo armado 250.000 francos, es decir, un verdadero derroche en la época á que nos referimos. Empleó 29 días en atravesar el Atlántico.

El «Britannia», primer buque de la *Compañía Cunard* (1), emprendió su viaje inaugural de navegación trasatlántica el 4 de julio de 1840. Medía de eslora 207 pies, 34 de manga y 24 de puntal. Podía cargar 250 toneladas y alojar 115 pasajeros en sus reducidos camarotes.

Las máquinas, de 740 caballos, movían dos grandes ruedas de paletas, que le daban un andar de ocho y medio nudos. La primera travesía duró catorce días.

A estos buques les han sustituido trasatlánticos de ocho y nueve mil toneladas, como el «Normandía» y el «Touraine», de trece mil como el «Campania» y «Lencania», de veintitrés y treinta mil como el «Deutschland» y el «Celtic». Las velocidades de seis y ocho nudos se han convertido en veinte y veintitrés y medio, y los cien pasajeros en mil quinientos y hasta en dos mil.

Las multitudes curiosas celebraban en un principio con grandes muestras de júbilo la llegada de los steamers trasatlánticos, pero en nuestros días el *business man*, americano apenas si presta atención á la entrada ó salida de los magníficos paquebotas que conducen á través del Atlántico 6.000 viajeros por semana, como término medio.

Los hechos realizados en el Océano Pacífico son muy parecidos á los que se han ido desarrollando en el Atlántico. En 1839 surcó por vez primera las aguas de aquel proceloso mar, el «Beaver», buque de ruedas movidas por una débil maquinilla y dotado de calderas ó generadores cilindricos, que él mismo llevó como barco de vela y las cuales se le montaron en un puerto del Grande Océano.

Actualmente en lugar de vapores de siete nudos como el «Beaver», tenemos en el Pacífico los hermosos y rápidos «Empress of India», «Empress of China» y «Empress of Japon», todos de un mismo tipo y conocidos en el mundo marítimo con el sobrenombre de *The Three Empress*. Sus características son: 134 metros x 15'55 x 10'973 y 6.000 tonela-

(1) El origen de esta poderosa Sociedad naviera fué, como el de otras muchas, en extremo modesta. Fundóla Mr. Samuel Cunard, naviero de Halifax (Nueva Escocia) en 1840. En sesenta y dos años que lleva de existencia, no ha tenido que lamentar todavía la pérdida de un solo buque. Es lo más probable que en la actualidad no exista ninguna otra compañía tan afortunada.



# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Nuevo Establecimiento Balneario

de Valfogona de Riucorp (Prov.ª Tarragona)

Temporada oficial desde 1.º junio hasta 30 septiembre

Según dictamen facultativo, las aguas de este establecimiento han sido clasificadas de **Clorurado sulfatado sódico-cálcico-magnésico** variedad **bromuro yodurados**, y del análisis recientemente practicado por el **Doctor don José Casares**, decano de la Facultad de Farmacia de Barcelona, se desprende:

Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua		Sulfato magnésico...	3'98688 grs.	0'94580 grs.
Manantial grande		Cloruro sódico...	0'63133 »	7'01071 »
Manantial pequeño		Bromuro sódico...	0'00014 »	0'00066 »
Temperatura...	14°	Yoduro sódico...	indicios	0'00013 »
Densidad...	1'00665	Bicarbonato cálcico...	0'18733 »	0'28714 »
Residuo fijo á 160°	7'6740 grs. litro	Bicarbonato estróncico...	0'02830 »	0'01506 »
Gases en 1 litro de agua		Bicarbonato ferroso...	0'00078 »	0'00147 »
Acido carbónico...	25'34 c. c.	Silicato sódico...	0'05784 »	0'05571 »
Nitrógeno...	10'60 c. c.	Silice libre...	0'01528 »	0'02543 »
Acido sulfúrico...	indicios	Fosfato aluminico...	0'00250 »	0'00181 »
Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua		Potasio...	pequeña cantidad	pequeña cantidad
Sulfato sódico...	0'35340 grs.	Litio...	»	»
Sulfato cálcico...	0'17174 »	Sulfuros alcalinos...	»	»

La experiencia, de común acuerdo con los conocimientos científicos, demuestra los maravillosos resultados que se pueden obtener con el uso oportuno de estas aguas en las afecciones escrofulosas, tanto de la piel como las viscerales dependientes de aquellos estados morbosos.

Este Balneario consta de cinco cuerpos de edificio, dos salas de baños con bañeras de granito y porcelana, sala de pulverización, sala de duchas, salón de recreo, de billar, restaurant y comedor de segunda, 99 habitaciones desde una cama á tres en cada habitación con balcón ó ventana, jardines, iglesia y tres chalets.—El viaje puede efectuarse por Montblanch y por Tárrega (Lérida).—Los señores bañistas encontrarán coches en las mencionadas estaciones para ir al balneario, á la llegada de los trenes.

**Nota.**—La correspondencia, sea cual fuere, debe dirigirse por Montblanch.

## COLEGIO DE ESCUELAS PIAS DE VALLS

En este Colegio, el 15 del presente mes de septiembre, empezarán las clases de primera enseñanza, comercio práctico y la preparación para el ingreso en la segunda enseñanza, comercio y demás carreras de carácter oficial; el 1.º del próximo octubre comenzarán formalmente las clases relativas á estas últimas enseñanzas; y desde el mismo 15 de septiembre, quedará abierta la matrícula para las asignaturas oficiales.

## DROGUERÍA Y COMESTIBLES

**EUGENIO VIRGILI**

Tarragona-9, Bajada Pescadería, 9.ª Tarragona

Esta casa tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela, y al público en general, gran surtido en el ramo de drogas, productos químicos, perfumería y objetos fotográficos.

### CAFÉS TOSTADOS AL DIA

legítimos de Moka, Puerto Rico y caracolillo

Depósito de carburo de calcio de superior calidad

Azufre florestella y sulfato de cobre inglés, garantidos

Todo á precios sumamente reducidos

## GRAN ESTABLECIMIENTO

de sastrería, camisería y corbatería

de **VICENTE BRELL**

Conde de Rius, 23 y Rambla San Juan, 57, Tarragona.

Géneros alta novedad para trajes de caballero y vestidos y abrigos para señoras. Surtido completo de ropa interior de todas clases y precios. Corbatas según los últimos modelos.

### ELEGANCIA Y ECONOMÍA

## Centro escolar de 1.ª y 2.ª enseñanza

Bachillerato DE Comercio **MONTBLANCH** 1.ª enseñanza Magisterio

DIBUJO-SOLFEO.—Sucursal del Seminario.

Este centro, que cuenta con personal numeroso é idóneo para la realización de las enseñanzas á que se dedica, ofrece condiciones ventajosísimas á los internos. Para más detalles dirigirse al Director

## Droguería y Ultramarinos

DE **JAIME SANS**

Tarragona \* Plaza de la Fuente, 32, y Bajada de Misericordia, 2 \* Tarragona

Completó surtido de productos químico-farmacéuticos, para abonos, industria y fotografía, azufres y sulfatos á precios económicos.

**Carburo de calcio superior de la fábrica de Berga**  
Perfumería de las más acreditadas fábricas, tanto nacionales como extranjeras. Comestibles de todas clases, pastas para sopa, exquisito y variado surtido en galletas y embutidos de inmejorable calidad.

Conservas de todas clases, tanto de pescados como de hortalizas. Vinos, champagne y licores de todas clases y marcas.  
Especialidad en el tostado de cafés, almendras y avellanas

Esmero y prontitud en los pedidos.—Precios limitados

## BENCINA DALMAU

Esta nueva esencia, de extraordinarias proporciones disolventes de la grasa, no tiene rival en ninguno de los preparados que hasta el día se han venido empleando para quitar las manchas, no sólo de la ropa, paños de billar, tapices, alhajas de todas clases, etcétera, etc., sino de terciopelos, sedas, sombreros de fieltro y en especial para los guantes. Su química composición hace que sea más volátil que el éter y que desaparezca la mancha instantáneamente sin perjudicar el color de la prenda y sin que deje el olor repugnante y desagradable de todos sus similares.

Venta Droguerías y Farmacias  
**POR MAYOR.** Almacén de drogas y productos químicos farmacéuticos  
**M. Dalmáu Oliveres**  
Paseo de la Industria, Letra B  
**Barcelona**

## FERROCARRILES

Trenes descendentes.	
Salidas de Mora	
5'41	6'03—7'51—12'21—18'59.
Llegadas á Reus	
6'59	8'11—11'27—14'06—22'15.
Salidas de Reus para Barcelona.	
4'53	7'05—8'41—12'07—14'14—19'14.
Salidas de Reus por la parte de Zaragoza	
32	13'35—15'36—19'57—21'44.

## EL INEGRITO

Las personas de gusto preferirán á todos los demás el papel de hilo fabricado con pasta superior y sin mezcla de colorante para blanquearlo. Deja al tabaco todo su aroma y no daña el pelo ni irrita la garganta.

**FARMACIA DEL CENTRO, de MANUEL FONT**  
Rambla S. Juan 58.—Teléfono 48



**FUNDADO EN 1888**  
Bachillerato, bajo la dirección del profesorado oficial en el Instituto.  
Comercio, Idiomas, Teneduría práctica, Composición y estilo, Caligrafía.  
**PRIMERA ENSEÑANZA.**—Párvulos, elemental, media y superior. Agrimensura, Dibujo, Lecciones de cosas, visitas á fábricas y talleres, excursiones y viajes escolares.

## ¡Ojo, conservadores... no políticos!

¿Queréis conservar vuestro calzado de color y charol? Usad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**  
¿Queréis conservar su brillantez siempre permanente? Acudid á la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**  
¿Queréis conservar el calzado nuevo y elegante? Comprad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**  
Es por demás clase garantida por no cortar la piel del calzado. Pídase en todas las principales droguerías y tiendas de calzado.

## La reina del tocador

**Rhum Quina Chambeau. CARDONA**  
Para lavar y suavizar el cabello.—Aroma fino y duradero.—A 4 pesetas litro.  
**Agua florida Cardona**, para hermoear y refrescar el cutis, Centro de especialidades fotográficas, últimas novedades de aparatos y demás accesorios.  
Se dan instrucciones y laboratorio á disposición de los clientes. Depósito para la provincia de las inmejorables placas extra-rápidas Westencorp Wehner.

**¡GRAN NOVEDAD!**  
Completo surtido de papel **Glacier** imitación á cristales de colores.  
Tarragona.—Apodaca, 27, y Plaza Oíozaga, 9.—Tarragona